トピックス

1479 2023. 5. 5

日本医師会 Japan Medical Association

〒113-8621 東京都文京区本駒込2-28-16 電話 03-3946-2121(代) FAX 03-3946-6295 E-mail wwwinfo@po.med.or.ip https://www.med.or.jp/

毎月2回 5日·20日発行 定価 2,400円/年(郵税共)



医療従事者の安全確保に 関する都道府県担当理事 連絡協議会 ………

2面 学校保健講習会 3面

動画「教えて! 日医君! ~今、求められるセキュリティ 対策~」が完成…… 4面

岸田総理に医療従事者の

労働環境の改善を求める

会談ではまず、松本会

となること等を紹介し 東京での開催は24年ぶり 求めて~」で、本格的な かな人生100年時代を せて、今回のメインテー く未来の医学と医療~豊 マは「ビッグデータが拓 つを岸田総理に依頼。併

理は、国会等の動向次第 と述べ、参加に意欲を示 できるよう調整したい_ とした上で、「ぜひ出席 これに対して、岸田総

る法律

を改正す

案 (以

担う医療機関をあらかじ

が持つ機能を磨くことに

で、各医療機関でも自ら

外来診療や在宅療養等を

体の中で感染症危機時に

きるよう支援を行う一方 な医療機関を自ら選択で まん延時(有事)におい

紹介し、「感染症発生・ 年11月に提言したことを

やすい内容に改め、フリ

ーアクセスにおいて適切

情報提供制度」を分かり 国民に対して「医療機能

ては、地域の医療体制全

め適切に確保し明確化し

下、法案)

等の一部

ための健

構築する 障制度を な社会保

康保険法

持続可能

へとして招かれ、 日本医

上で、かかりつけ医機能

る」と述べた。

また、平時においては、

参考人質疑に

うにすべ きであ

られるよ 療を受け 必要な医 に確実に

師会の考えを説明した。

冒頭、釜萢常任理事は、

向けて、日本医師会が昨 が発揮される制度整備に

る光熱費・食料品等の価 の世界的なインフレによ 格高騰対策として、地方 次に松本会長は、今般

総会2023東京」の開 会式への臨席及びあいさ れる「第31回日本医学会 長が4月21~23日に東京 会場及びWEBで開催さ

4日、「全世代対応型の 釜萢敏常任理事は4月 院厚生労働委員会に参考 審議が行われている衆議 について

はないことを確認。その 録・医療情報登録 どの制度、(3) 事前登 確化、(2)認定するな 主張する(1)法制上明 であり、財務省財政審が が発揮される制度整備_ 針の「かかりつけ医機能 て、閣議決定は骨太の方 される制度整備につい かかりつけ医機能が発揮

い方を含め、

横糸を紡ぐことで「地域 療機関との連携を通じて に、地域における他の医 より縦糸を伸ばすととも

おけるネット

ワークで対

診している医療機関がな

ておくことで、平時に受

の積み増しが行われたこ 交付金に7000億円 (推奨事業メニュー分) 釜萢常任理事 衆議院厚生労働委員会の 界で賃上げが進む中、労 政府の方針に沿って産業 とに謝意を示した上で、

松本吉郎会長は4月11日に総理官邸を訪れ、 岸田文雄 内閣総理大臣と会談を行い、昨今の光熱費等の物価高騰

請に対し、物価高騰など 岸田総理はこれらの要

ると説明。「診療報酬・ を価格に転嫁することが 等は、物価高騰、賃上げ できず苦心している。賃 により運営する医療機関 ついても、賃上げの実現 1

護報酬という公定価格 に向けた対応が必要であ **喪従事者約800万人に**

約12%に当たる医療・介

による影響を踏まえた医療従事者の賃上げや、労働環境 の改善などを強く求めた他、日本医学会総会開会式への 臨席を依頼した。

強く要請した。 置と、令和6年度のトリ 年度における緊急的な措 めには十分な原資が必要 である」と述べ、令和5 ノル改定における配慮を 一げなどの対応を行うた

対応を行う―岸田総理 物価高騰には機動的な

対して上限規制が適用さ 6年4月より施行される 継続性」と「医師の健康 働き方改革を進めるに当 れることに触れ、医師の させることが重要である への配慮」の二つを両立 たっては、「地域医療の て、医師の時間外労働に 医師の働き方改革によっ また、松本会長は令和

更に、現状でも厳しい

岸田総理はこの点につ

とするとともに、医療従 きるか検討していくとし してどういった対応がで を踏まえながら、政府と け止め、国民負担とのバ 事者の賃上げについて には機動的な対応を行う ランスや患者の受診動向 は、まずはしっかりと受 るとした上で、「地域の れば、大きな社会問題に 岸田総理に理解を求め をお願いしたい」として、 ることがないような対応 産科・救急医療機関が減 善により、地域における 等を含めた労働環境の改 産科・救急が回らなくな 急に影響が及ぶ懸念があ なる恐れがある。賃上げ になれば、特に産科・救 る医師が引きあげること 医療機関に派遣されてい 大学病院等から各地域の 人員状況にある中で、 された「日本の医師や医 は、①2021年に実施 療制度に対する信頼」に 指摘があることに対して

えていくとした。 った場合に政府として何 し、仮に懸念が現実にな いても一定の理解を示 ができるのかも併せて考 とする時

と主張した。 地域におけ る面として

のかかりつけ医機能

と連携し、地域住民(患 能については、「日常診 望ましく、急変時におい クで対応して 地域におけるネットワー 者)の医療ニーズに対し、 療時から、他の医療機関 としてのかかりつけ医機 ても、可能な 更に、地域における面 いくことが 限り地域に 制度には違和感を覚え つけ医を峻別するような

題である」とされている 陽性者の致死 け医の問題は全く別の問 国の新型コロ 国の累計死亡者数」「各 ウイルス感染 て信頼度が改 由民主党全世代型社会保 ても日本の に比べて、コ は、前回 (2011年) 取りまとめにおいても、 障に関する特命委員会の いる――ことを紹介。自 ついてのアンケートで 「平時におけるかかりつ いずれも低く いる②G7各 抑えられて ナウイルス 元率」等は、 新型コロナ 国と比較し ロナ禍を経 症による各 善してきて めて強調した。

かかりつけ医を選ぶの

かかりつけ医と非かかり 入れる準備をしている。 と改めて強調した上で、 制の是非についての質問 に対して、同常任理事は 医師は常に患者を受け かかりつけ医を選ぶの があくまで国民である」 その後の質疑の中で かかりつけ医の登録

患者への対応をもって、 整備が必要とする趣旨の かかりつけ医 りつけ医機能」を織りな いくべきであるとした。 し、より機能を発揮して における面と コロナ禍における発熱 |機能の制度 してのかか 急性期を担う医療機関で 揮される制度整備に当 の対応を行うべきであ 応を行い、必要に応じて かかりつけ医機能が発 る」と提言した。 救急搬送の依頼や、高度

働力人口6900万人の

考え方を主張 たっての日本医師会の その上で、同常任理事

④診療科や病院・診療所 こと等が必要であると改 を問うものではない一 ばならないわけではない 機能の全てをもたなけれ をもつ③必ずしも一つの け医を固定するのではな フリーアクセスにおい が発揮される制度整備_ 医療機関がかかりつけ医 る②患者は診療科別や専 まで国民が選ぶものであ に当たっては、①現行の]性の観点からかかりつ 複数のかかりつけ医 「かかりつけ医機能 かかりつけ医はあく

を図る―松本会長 中央省庁との連携調整 日

令和4年度 医療従事者の安全確保に関する 都道府県医師会担当理事連絡協議会

医療現場 おける安全確保を目指して活発に協議



師会館で対面とWEB会 議会が3月17日、日本医 議の併用により開催され に関する担当理事連絡協 医療従事者の安全確保

の信頼関係の上に成り立 会で開会。冒頭のあいさ つで松本吉郎会長は、「医 は提供する側と患者と 細川秀一常任理事の司 同年7月に意見の取りま に議論を行ったとした。 とめを公表した他、11月

か、あるいは万一の場合 0 被害をいかに無くす

などを検討するため、2 るにはどうしたらよいか 事者の安全を確保するた めの対策検討委員会」を 022年3月に「医療従 に被害を最小限にとどめ 立ち上げたことを紹介。 ④東京都医師会〕、(3) であった。 質疑応答・意見交換 県医師会③茨城県医師会 て(日本医師会)②広島

輝厚労省医政局総務課保 外来・在宅医療対策室長 (1) ①では、矢野好

として、医療 けた日本医師 らの事件を受 の弔意を示し して、犠牲者 もたらしたと 供者に深い衝 件は、医療提 い」と述べ、 なりかねな えることにも 会の取り組み に対し心から 撃と悲しみを 県で起きた事 大阪府と埼玉 また、これ ②警察庁から)、(2)都 報告(①厚生労働省から 携・調整を図っていきた う、中央省庁などと連 が円滑に進められるよ 効果的な対策が講じられ サービスの利用によって 地元の警察との連携ある きた。地域によっては、 な実態が明らかとなって 場での暴力や暴言を切実 道府県医師会における取 い」と述べた。 ているが、日本医師会と 応に苦慮されている深刻 しても地域での取り組み な問題として悩まれ、対 当日の議事は、(1) は民間企業が提供する

年3月)」の結果につい 況に関する調査(令和5 の安全確保に関する都道 り組み〔①「医療従事者 府県医師会の取り組み状 いる地域もあることを紹

進めていく考えを示し 関での暴力等への対応を と述べ、引き続き医療機 めの支援に努めていく」 療従事者の安全確保のた も警察庁・都道府県警共 に医師会と共同して、医

協議会の開催に際して行 (2) では、まず、

会員の先生方が、診療現 じて、全国の医師会及び 「これらの取り組みを通 その上で、松本会長は、 ら対応していく意向を示 うした問題に対し、日本 が、医療現場における暴 医師会と意見交換しなが を説明するとともに、こ 境の改善に向けた施策等 方や医療従事者の勤務環 務に関する基本的な考え 取り組みを報告。応招義 ト対策について厚労省の 言・暴力等のハラスメン

被害事例などを示し、警 警察と地域の医師会の相 報、訓練を行っている他、 察として講演活動や広 に係る刑法犯認知件数や 告。病院・診療所におけ る現状と取り組みを報 従事者の安全確保に関す 査官(警視正)が、医療 互協定の締結が行われて る医療・保健従事者被害 郎警察庁生活安全局調

前田調査官は、「今後

警察医担当常任理事は 会・広島県警察連絡協議 けている「広島県医師 設立から25年間活動を続

電話の転送にも対応して

になる」とした。

では、警察との

進を求める章

覚があり、

警察と医師会

(1) ②では、前田浩 み状況に関する調査(令 事者の安全確保に関する ったアンケート「医療従 ー等の作成・配布」「医 関する研修会等の実施 スメント、クレーマーに 理事が解説。「各種ハラ 概要について、細川常任 和5年3月)」の結果の 都道府県医師会の取り組 療従事者からの相談にも 院内掲示用啓発ポスタ

みを進めていきたい」と られた要望に対し、「で きるだけ具体的に取り組 た。細川常任理事は寄せ 項目についても紹介し 取り組みなど自由記載の 目の結果を示すととも 覚書等の締結」等、7項 に、日本医師会に求める

事例を発表 各医師会から取り組み

から、それぞれ具体的な 城県、東京都の各医師会 取り組み事例の発表が行 引き続き、広島県、茨 三宅規之広島県医師会 きない事例が相当数あ を紹介した上で、担当者 や県医師会への相談事例 慮している実態を説明。 り、医療機関が対応に苦 レベルで解決策を提示で における医療機関へのク てもおかしくない状況が 不幸な事例がいつ起き レーム対応に関する現状

実施」「警察との協定書が 対応できる窓口の設置_ 警察との意見交換等の 障を来す、大声を出した の可能性がないなどで、 り威圧的な態度をとる人 クレーマーや、診療に支 じたときの対応④事件性 て、①日頃からの準備② めの指針」の内容につい 者の安全(命)を守るた への対応③身の危険を感

することが一番早く対応 つつ、躊躇せず110番 には、身の安全を優先し に、身の危険を感じた時 ていることを説明し、特 してもらえると強調し た時の対応―

副会長は、まず、茨城県 松﨑信夫茨城県医師会 会事務局に着信する迷惑 いるとした。また、医師

会」や、警察、弁護士を 踏まえ令和4年6月28日 の概要及び成果を紹介。 るための検討会」の活動 交え議論を行っている に公表した、「医療従事 医療従事者の安全を守 これらの議論の結果を

警察が動いてくれなかっ -が書かれ の一つとして運営してい MS)」を重点医療政策 ディカル・サポート(T して、「トウキョウ・メ

を目的に、電話・メール ど)同席対応などを行っ 相談や月刊情報誌の配 集中できる環境の整備 師会で包括的に負担して 用については、東京都医 同でスキームを組み、費 とめる形で一般企業と共 実的でないことから、医 ることを説明。TMSは 師会として会員を取りま 察OBを雇用するのは現 ており、クリニックで警 布、相談員(警察OBな 会員が安心して医療に みが行われており、相談 非常通報装置の診療所へ ことなどを説明。「これ 当者等も決められている 地域に設置」「110番 師会の相互の協力が必要 らの取り組みは警察と医 の電話番号だけでなく担 窓口については、警察署 の設置の認可」の取り組

県内にもくすぶってい

の推進を挙げるととも 組みとして、同委員会の その中の「あっせん・調 事は、医療従事者の安全 事後の対応に整理して場 情報交換、研修会の実施 充実や警察・他団体との 担が軽減されているとし 会」が運営されており 医療ADRである「茨城 では平成18年から、全国 確保に対する取り組みと る必要があるとした。 面ごとに適切な対応を取 た他、今後に向けた取り 停会議」で事務局等の負 県医療問題中立処理委員 で唯一医師会が運営する に、事前、実際の現場、 蓮沼剛東京都医師会理 一方で、茨城県医師会

の警察への相談窓口を各 察の支援について、現在 警察の協力の下で「専用 が、医療安全確保への警 あり、西野好則常務理事 からも取り組みの紹介が 当日は、岐阜県医師会

での誹謗中傷

には都道府県

為などへの対

応の必要性

他、SNS

に対応する

茂松副会長は、記者会

いることを併せて紹介し

協力体制を構

築するため

茂松茂人副会長が回答し

の方策や、患

者の責務の

明示、特に女

父性医師・職

地域医師会と警察との

連携を要請

茂松副会長

員に対するストーカー行

された。 もあった。 者のケアにつ あった埼玉県 は、事件後の また、痛ま 医師会から いての報告 対応や関係 しい事件の

を減らすための対応や、 限界があるとの意見も出 療に対する国民の不信感 対する要望としては、医 の連携の推 一本医師会に 医師会では 師会と警察庁とのやりと もある」と説明。日本医 いて、日本医師会として て必要になるとの見方を 師会での取り組みも併せ りだけでなく、地域の医 うまくいっているところ た結果、「連携が非常に 大阪府や埼玉県の事件後 もに、警察との連携につ に努めていくとするとと 見等で国民への情報発信 に警察庁に申し入れをし

その他、日

コロナウイルス感染症の

新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位置付けが5月8日から 見直されることに伴い、 コロナに係る応招義務について されました。

緊急対応が必要であるか否か等、個々の事情を総合的に勘案する必 ロナに罹患している、もしくはその疑いがあるということのみを理由 として診療を拒否することは、応招義務を定めた医師法第19条第1項

に規定された「正当な事由」には該当しないことになります。 各医療機関におかれましては、発熱等の症状を有する患者を受け入 れるための適切な準備を行い、それでもなお診療が困難な場合には、 少なくとも診療可能な医療機関への受診を適切に勧奨するなどの対応 をお願いします。

なお、厚生労働省Q&Aによれば、適切な受診勧奨とは、例えば患 者に対して対応可能な医療機関を伝えることなどが考えられるとされ じめ・不登校・自殺等の や睡眠不足の問題」「い タイムの増加による近視 足の問題」「スクリーン くコロナ禍による運動不

一家庭環境の問題

学校保健をめぐる

日の課題や国の取り組み等を共有



会が、それらの解決につ ながることに期待感を示 文科省から3題の中央

長/広島県医師会長が座 長を務め、中央情勢報告 帥会学校保健委員会委員 続いて、松村誠日本医

えた学校の対応について 説明。感染対策について が見直されることを踏ま の感染症法上の位置付け 型コロナウイルス感染症 等中等教育局健康教育· 制整備事業」などの活用 として、「感染症流行下 食育課企画官はまず、新 における学校教育活動体 しても支援を行っていく 、引き続き、文科省と

べき課題として、「長引

童生徒達が抱える解決す 本吉郎会長は、現在の児 ジであいさつを行った松

司常任理事の司会で開 会。冒頭ビデオメッセー

講習会は担当の渡辺弘

イン形式で開催された。 資会が4月2日、 オンラ

が行われた。

宇高章広文部科学省初

令和5年度学校保健講

などを挙げ、本日の講習 やかな成長に向けて引き

めていく考えを示した。 加していることなどを報 もあり、特別支援教育を 続き学校保健の充実に努 受ける児童生徒の数が増 社会の理解が進んだこと 現状として、障害児への 画官は、特別支援教育の 教育局特別支援教育課企 生方裕文科省初等中等

デマンド型の授業を認め 機会の確保のため、オン り組みが進められてい 児への対応のため、教育 れている」「医療的ケア るなどの要件緩和が行わ 連携を促している」こと ケア児支援センターとの 委員会に対して、医療的 る」「病気療養児の教育 の専門性の向上を図る取 「特別教育に携わる教師 最近の動向としては、 おいて、令和版の学校医 でもその問題の解決につ を作成することで、少し ことにも触れ、「手引き 校医の成り手不足がある 成に至った背景には、学 れていることを報告。作 の手引きの作成が進めら に設けられた小委員会に 健委員会の下に本年1月 員会副委員長が、学校保 会報告では、弓倉整同委 学校保健委員会小委員

四つの事業を紹 ど、学校医に係る への活用に関する まれた「学校健康 年度予算に盛り込 介。子ども達の健 調査研究事業」な 性からもぜひ、更 挙げ、「学校医の 診断情報のPHR が困難な地域が出 したい」と述べた。 なる協力をお願い 果たす役割の重要 諸課題について てきていることを は、学校医の確保 その他、令和5 学校医に関する の声掛け、授業、行事等 ったとした。 かし、子ども達に必要な を通じて、社会的資質・ 内容を概説。「生徒指導 など、大きな見直しを行 せる)という考えの明記」 資質・能力を身に付けさ がそれぞれの専門性を生 員や学校内の多様な人材 いう新たな概念の導入」 能力を育成する指導)と 的生徒指導(児童生徒へ に関しては、「発達支持 は、生徒指導提要の改訂 中等教育局児童生徒課長 「チーム学校(校長のリ -ダーシップの下、教職 清重隆信前文科省初等

協力をお願いしたい」と 題も増えてきている」と れられているとして、そ ぜひ、その解決に向けた く、地域の医療機関にも して、「学校医だけでな 中だけでは対応困難な問 の内容を説明。「学校の 殺」「不登校」などが触 課題として、「いじめ」「自 また、提要には個別の

指導、特別支援学校から いきたいとした。 しても取り組みを進めて 内容に基づき、文科省と とを説明。今後、提言の 設」などが提言されたこ の充実」「インクルーシ の小中高等学校への支援 入れる方策として、「校 害のある児童生徒を受け 内支援体制や通級による フな学校運営モデルの創 その他、通常学級に障

を示した。 め、3題の講演が行われ 松村委員長が座長を務 なげていきたい」と意欲 午後からは、引き続き、

等を紹介した。

特別支援学級を置かず、 姿勢を示した。 ことを報告。しっかりと れている事例などを紹介 通級による指導が実践さ ものではない」とした他、 に活動すれば良いという べきであるが、ただ一緒 は、「その回数を増やす 参加する活動)について 害のない子どもが一緒に 受け止め、対応していく 援学級があることなどに ら、通常の学校に特別支 き、障害者権利委員会か れた対日審査勧告に基づ 条約について、昨年行わ 本が批准した障害者権利 (障害のある子どもと障 懸念を示す勧告を受けた 「交流及び共同学習」 増加している――ことな 以上」と回答した割合が リーンタイムが「4時間 どを報告。「大変厳しい

こども家庭庁創設の意 義を改めて強調―自見

参議院議員

述べた。

日比謙一郎スポーツ 視の早期発見・治療に向 して、(1)子どもの弱 機器を導入するための補 けて、自治体が屈折検査 った自身の活動の成果と 人された、 助が2022年度から導 た理念の実現のために行 自見はなこ参議院議員 成育基本法に示され 2 側弯症

政策課企画調整室長は、 査」の結果として、(1) 令和元年度の調査以降 運動能力、運動習慣等調 「令和4年度全国体力・ スポーツ庁が実施した

課長は、2014年に日 中等教育局特別支援教育 山田泰造前文科省初等 8種目の体力合計点が低 合が減少する一方、スク 3年度より増加したが、 20分以上の割合は令和 時間以上」と回答した割 以前の水準には戻ってい 1週間の総運動時間が4 下し続けている、(2) ない、(3)睡眠時間が「8

の取り組みを進めている 実・高度化の促進」など 活用した体育授業の充 身に付けてもらうため、 状況にある」として、文 ことを紹介した。 等による体育授業等の充 実」「アスリートの派遣 施」「一人一台の端末を 形成プロジェクトの実 「幼児期からの運動習慣 科省として、運動習慣を

「日医Lib」好評配信

日医雑誌』特別号の最新刊もフルカラ-ビス「日医Lib」はスマホやPCでい

> でも書籍が読めるサー ·ビスです。 今後も**コンテ ンツ**の充実に努めていきますので、 ぜひ、



詳しくは 日医Lib





年度から開始された、 〇年度予算から倍増され 査・支援の予算が202 査・実証研究が2022 機器を用いた仕組みの調 の早期発見のための検査 し、その活用を求めた。 た――ことなどを報告 (3) 先天性難聴児の検

創設までの歩みや組織の ども家庭庁については、 動が結実したことの表れ きた日頃のさまざまな活 成立後、先生方が行って れたことは、成育基本法 概要を説明。「こども家 意義を改めて強調。 だ」として、その創設の 庭庁に成育部門が設けら 4月1日に発足したこ 今後 終了となった。

ムに掲載する予定として なお、当日の模様は、

今後、日本医師会ホーム 学前のこどもの育ちに係 ページのメンバーズルー 域医療や学校保健の現場 「こどもの居場所づくり る基本的な指針(仮称)」 として、「こども大綱」「就 指し、内閣府大臣政務官 いさつを行い、講習会は で生かして欲しい」とあ に取り組んでいくとした。 などの策定に向けた検討 は、年内の閣議決定を目 に関する指針(仮称)」 本日の成果をぜひ、 最後に渡辺常任理事が 地

動画「教えて! 日医君! ~今、求められるセキュリティ対策~」が完成

日本医師会はこのほど、 動画「教えて! 日医君! ~今、求められるセキュ リティ対策~」を制作し、 4月18日から日本医師会 公式YouTubeチャンネル に掲載を始めています。



ここ数年、個人や企業をターゲットとしたサイバー攻撃が急増 しており、大阪府の医療機関がサイバー攻撃を受けて、地域医療 に大きな影響が出たことは記憶に新しいところです。本動画は医 療機関がいつサイバー攻撃の対象になってもおかしくない状況に あることを踏まえ、医療機関の皆さんにその対策を求めるために 制作したものです。

動画の前半では、サイバーセキュリティの専門会社・Blue Planet-worksでセキュリティアドバイザーを務めている鴫原祐輔 氏が、日本医師会の公式キャラクターである「日医君」の質問に 答える形で、「サイバー攻撃の種類や手口とその目的」「どんな施設 が狙われやすいのか」等について分かりやすく説明している他、 日頃から行っておくべき対策や万一サイバー攻撃を受けてしまっ た場合の対応方法等を、個人と組織に分けて解説。また、後半では、 長島公之常任理事が日本医師会の取り組みとして、2022年6月か らその運用を始めた「日本医師会サイバーセキュリティ支援制度 (https://www.med.or.jp/doctor/sys/cybersecurity/001566. html)」について詳しく紹介しています。

ぜひ、ご覧頂き、自院のサイバーセキュリティ対策の強化につ なげて頂ければ幸いです。

第43回日本医師会医療秘書認定試験 結果分析評価報告書まとまる

れ、3月15日に野田正治 価報告書が取りまとめら 秘書認定試験結果分析評 第43回日本医師会医療

に提出された。 会長)から松本吉郎会長 委員長(愛知県医師会副 本報告書は、 、12県医師



左から野田委員長、松本会長、釜萢常任理事

したものである。

試験委員会における出題

今回の認定試験は、受

必要としている。 内容のより一層の検討も

87・5%、平均点は62・ 者は267名、合格率は 験者数305名中、合格

書について、医療現場に総括の中では、医療秘 れるとともに、働き方改員としての役割が求めら ると指摘。今回の試験の 内容については、前回成 ることが大きく期待され 医師の環境改善に寄与す 革関連法の施行により、 おいてはチーム医療の一 9点であった。

が確保されていることか既して養成しており、質 として、診療報酬算定要 求めていきたいとの考え ける等の方策を引き続き 件に本認定試験を位置付 をより高めるための方策 の基準とすべきと主張。 ら、これを医療秘書養成 定医療秘書」に関しては、 更に今後、その認知度 また、「日本医師会認 結果について分析・評価 師会医療秘書認定試験の て行われた第43回日本医 5日に各県医師会におい 受験生が参加して、2月 (12校) で305名の を憂慮し、医療秘書認定 下がる結果となったこと 始め多くの科目で成績が る一方、「医の倫理」をがったことは評価に値す 構造と機能」の成績が上

績の悪かった「からだの を示している。

医療保険課 3-3942-6490,介護保険課 3-3942-6491,医業経営支援課 3-3942-619,年金福祉課 3-3942-619,年金福祉課 3-3942-619,年金福祉課 3-3942-619,年金福祉課 3-3942-619,年金福祉課 3-3942-619,日本医学会 人事課 3-3942-6493・総務課 3-3942-6481/ 3―3942―6477・施設課 3―3942―7027・経理課 3―3942―6486・広報課 3―3942―6483・情報システム課 3―3942―6135・(会員情報室 3―3942―6 482/電子認証センター 3-3942-7050) -3942-6492·国際課 3-3942-6489

福岡県 早良区医師会誌 第184号より オーブンを使った料理 母の オーブン料理 の味は完コピされた。 紀明

の部位だと格別。試行錯 でもおいしいけれど、そ モサンカク」。他の部位 ていた。肉の部位は「ト お願いして作ってもらっ 誤の末「トモサンカク」 く切れば切るほどおいし デミグラスソースと、薄 ストビーフ」は絶品で、 を母がよく作ってくれて にたどり着いたのだと母 い塊肉を、誕生日などに た。その中でも「ロー は本当に別格だったの その詰め物と食べる鶏肉 けでも十分おいしいが、 い。パンの耳を詰めただ め物はいまだ再現できな 母が作ってくれていた詰 め物に魔法が掛かるが、 に詰め物をするとその詰 大きさを基準で選ぶ。中 「鶏の丸焼き」ができる ウォーターオーブンは 「サーモンパイ」も普

える。母は仕上げにオー 切りのタマネギを妙め加 をたっぷり塗り付け、オ たニンニク、塩こしょう は言っていた。 ガスオーブンは無理なの が忘れられず、さすがに 汁を加えていた。その味 ラスソースは必ずみじん ーブンに掛ける。デミグ ノンの受け皿に落ちた肉 肉の周りにすりおろし ません。「フランス風ハ ンが高くてなかなか作れ になったが、最近サーモ す!)、記憶をたどって があり(ゆで卵と春雨を トソースにハンバーグを 入れるとおいしくなりま 通のレシピにはない秘密 ンバーグ」という、トマ 大体同じ味ができるよう 岩手県 いわて医報 NO.855より

日

矢

浮かせ、マッシュしたジ く味は貴重な無形文化遺 そのレシピは見付かりま 重ね焼きも、もう食べら のですが、味の記憶をた です。結構探しましたが、 のジャガイモとひき肉の 子どもに食べさせるのが どって、いつかその味を したのもよく食べていた チーズを乗せてオーブン ャガイモを周りに回し、 れない母の伝説のレシピ ルゼンチン風重ね焼き 母から子に伝承してい つの夢です。あと、「ア 覚えがあります。 いました。

言ってくれていたのがと ピ教えてね」、と家内に をいろいろ探しても、レ の頃です。 あります。長女が「レシ いものが本当にたくさん ストランに行っても、無 ット社会になっても、 です。これだけ便利なネ えていくのが本当に残念 てもうれしかった今日こ

医者と童顔 渡邊 立夫

でしたが、残念ながら決 思っています。私は童顔 百害あって一利無しだと に童顔(若く見える)は して美男子ではありませ 医者という職業 無かったのです。 きて少しだけ偉くなって 経ち、後輩達が入局して すが、入局して3~4年 ん。一言で言うと貫禄が 私の入局直後は当然で

けの顔があります。

そのためか、最近はム

種々の療法が行われた

JVD"

がおしゃれの道具

(5) 第1479号

味の調整をしてくれてそ ったが、家内がいろいろ ラスソース」ができなか 作ってもらう)。そのせ

私は、

なり、童顔とは言えなく

私の祖父や父にそっくり なりました。鏡の中には、 たいなウォーターオーブ で大きめの電子レンジみ

ンを使って作る(家内に

いか肉汁が出てこないの

で、僕にはその「デミグ

言われた時にはへこんで 生方に随分と態度が大き たんだ。下なのに上の先 から「先生が一番上だっ いと思っていました」と 担当病室の患者さん

け顔の)新入医局員が教 方が渋い顔をした」とい 前に座ったため、教授の が、新入医局員の貫禄に ら、入ってきた患者さん の向かいに座っていた 授診の時に書記役で教授 惑わされて新入医局員の 昔、「貫禄がある(老

産だと思いますが、途絶

まされています。 の時の後遺症で肥満に悩 せんでしたし、今も、そ が、当時は効果はありま 無駄な努力はしたのです してみたり、太ったりと のような時、ひげを生や が数多くありました。そ 納得してもらえないこと くない場合は、なかなか 患者さんにとってうれし え正しい診断であっても

らなくて、「ゴメン、分 型式が古くなったからか からない。医者としての こと、たとえ診断が分か 診断する時はもちろんの な?」と言っても患者さ

褒美でしょうか。

のはさすがにつらいもの でも若造に見られている のですが、自分がいつま しかし笑い話なら良い

実際の診療でも、たと その私もついに70歳に

ンテラが非常に楽です。

るような、神様からのご のろうそくの火が消える せん。医師としての寿命 てくれます。診療がスム んは許してくれ優しくし ーズで楽しくてたまりま ここで童顔に生まれて 瞬、明るくな

名を聞いて妙に納得した の新入医局員の先生の実 う伝説を先輩に聞き、そ アドバイスします。医者 きてしまった後輩諸君に 長野県 松本市医師会報 第655号より

せん。

治の病と言われていた疾 に案外手こずっているこ 通に見られる疾患の治療 学の進歩の中で、ごく普 である。このような治療 かと期待しているところ なる日が来るのではない んどは治癒可能な疾患と い将来、悪性腫瘍もほと 著しく向上している。近 たり、あるいは治癒率が 患が治癒するものとなっ しく、私が現役の頃は不 最近は医学の進歩が著 眠剤としてのバッ 小平 『Castration』を希望し うで喜ばしいことである。 科でAGAの治療も確立 向精神剤の開発が進んで るが、最近は優れた眠剤、 かなか難しいと聞いてい また「不眠」の治療もな し、効果を上げているよ た。さすがに現在は皮膚 話を聞いたこともあっ た患者さんがいたという

のではなかろうか。 頃から男性型脱毛症 毛」などがそれに当たる ともある。「不眠」や「脱 私が医師になりたての Â られていなかったようで と17~18世紀頃は一般に いるところである。 ある。上流階級では、か いるようであるので、こ 「脱毛」は病気として見 れもまた効果を期待して いろいろな書物による

に得です。決して、女性 は老けて見える方が絶対 であったからかも知れな 感染症危機管理対策室 3−3942−6485・医賠責対策課 3−3942−6136・日医総研 3−3942−615・女性医師支援センター 3−3942−6470/女性医師バンク 3−3942−6512・治験促進センター 3−5319−3781(防災センター 3−3942−6516・日本医師連盟 3−3947−7815)

−6138・健康医療第二課 33−3942−8181

総合医療政策課 3―3942―6514・医事法・医療安全課 3―3942―6506/3―3942―6484・地域医療課 3―3942―6137・医療技術課 3―3942―6478・日本准看護師推進センター 3―3942―7276・健康医療第一課 3―3942―6942

剃ったり、特殊メイクを もってはいけません。ア るのでお勧めできませ るのは生命予後に影響す る努力をしましょう。太 に見えるように、あらゆ したり、せめて年齢不詳 ての外、髪の毛や眉毛を ンチエイジングなどもっ にもてようなどと煩悩を ない。 病の一つだったかも知れ らしい。貴族の人達は社 の人達が)苦しんでいた なろう。彼らのぜいたく 続ともなれば不眠症にも ぶ宴会、パーティーの連 交に明け暮れ、夜半に及 在と同様(特に貴族階級 私は眠れない時に眠剤 一方「不眠」の方は現

ドバイスです。美魔女の れなかった。本気で が、なかなか効果が見ら でも男性医師に限定のア 先生方にはお勧めできま また、これは、あくま

せん。

う。

が弾くのであるから、 うも「子守歌」

もあったらしい。

果を期待したのであろ い。ドイツの貴族ヘルマ が、当時の貴族達もいろ ると眠気を催したものだ せていた。子守歌的な効 寝室の隣の部屋で演奏さ 睡眠剤ならぬ睡眠音楽を 症で悩んでいたが、彼は ン・カール・フォン・カ いろなことを試したらし 難解な書物でも読んでい はあまり使用せず、やや イザーリンク伯爵も不眠

のような耳の肥えた人物 当な腕前をもっていたら のある人物であった。こ を好んで聴くような素養 ン・バッハのオルガン曲 好きで、セバスティア しい。またカイザーリン るセバスティアン・バッ かなゴールドベルク少年 ンバロの演奏で、才能豊 の前でチェンバロの名手 ク伯の方もかなりの音楽 ハにも師事し、すでに相 ン・バッハやその父であ ルク少年はフリーデマ (当時14歳) に演奏させ ていた。このゴールドベ 彼の選んだ音楽はチェ

くなるどころかその演奏 ことになった。カイザー 困って師匠のフリーデマ 分に期待できないという に聴き入ってしまうこと 皮肉な結果となった。眠

はカイザーリンク伯のお は
"チェンバロのための の依頼に対して大バッハ 応の謝礼をもって睡眠音 ころ、師匠は〝親父にで 曲」である。曲名になっ アリアと30の変奏曲』を 楽の作曲を依頼した。こ リンク伯もその案に賛成 ン・バッハに相談したと 抱えのチェンバロ奏者の ている。ゴールドベルク。 伝わっているバッハの名 作曲した。これが現在に して、大バッハにそれ相 も頼んでみるか』という ゴールドベルク少年は 「ゴールドベルク変奏

あるが、睡眠効果は絶大 曲をCDで聴いたことが る作品である。私もこの る。この曲は演奏に約50 のであろうか? カイザ れる。従って私はこの曲 辺りまでくると効果が現 であった。大体第10変奏 か大変な緊張を強いられ 者にとっては眠るどころ 分を要する大曲で、演奏 名前なのである。 を全部聴き通したことは たということになってい ーリンク伯は見事に眠っ その結果はどうだった 一度もない。

ターMUSCAT顧問/

み(仮)」(片岡仁美岡山

MUSCATの取り組

入学医療人キャリアセン

シンポジウム

未来ビジョン、若手医師の挑戦、」

の取り組みを取り上げ、 開催することといたしま その思いを共有する中 で、国民の信頼に応えて 各地で活躍する若手医師 して、本シンポジウムを ン』を探ることを目的と いく医療の〝未来ビジョ 日本医師会では、全国

ご視聴下さい。 いたしますので、ぜひ、 ネルにおいてライブ配信 師会公式 YouTubeチャン ◆日時:6月11日(日) 当日の模様は、日本医

午後1時3分~4時 る臨床研修制度の実践 ①研修医に向けた実りあ ・シンポジウム ◆プログラム: 松本吉郎会長あいさつ ります)。

屋根瓦塾KYOTOに

の取り組み(仮)」(堀田 ②若手女性医師の活躍を 祐馬京都府医師会理事) よる研修医ネットワーク 医療人キャリアセンタ ポーツ庁 午前10時~午後4時10分 開催(日本医師会Web ◆日時:6月18日 ◆後援:厚生労働省、 ◆開催形式:オンライン ス

支える取り組み

定健康スポーツ医 ◆参加費:日本医師会員 ◆参加者:日本医師会認 ではありません) し、オンデマンドの受講 研修システム使用。ただ す)。

本医師会非会員9000 6000円 (税込)、日 (日) 午後11時59分。た ◆申込締切:6月11日 ※定員1000名(先着

だし、非会員の一部は6

より、本調査を実施する

び臨床検査を日常業務と

ある施設の方は、

5月上

7 月 31 日

月

衛生検査所、健診機関及 査・健診センター、登録

今年度も以下の要項に

組む在宅医療

③医師会と協力して取り

教育・国際化推進センタ

尿都大学医学研究科医学

「在宅医療で活躍するK

医師の取り組み ④医師会で活躍する若手 ISA2隊の取り組み 往診クリニック院長) (仮)」(守上佳樹よしき しての取り組み(仮)」(北 「生駒地区医師会理事と ホームページをご確認下 詳細は左記の日本医師会



~」(津下一代女子栄養 事業等の改正を踏まえて

大学特任教授)

第28回日本医師 認定健康スポーツ医制度再研修会 会

の運動療法」(牧田茂埼 • 講演③:「循環器疾患

◆主催:日本医師会 して受講下さい(プログ め、このたび、再研修会 受講の機会を増やすた た第27回と同じ内容にな ラムは1月22日に開催し ぜひ、この機会を利用 認定健康スポーツ医の します。 ごとに、受講口グを記録 さい。その際には、講義 タイムで動画をご視聴下 ステムに接続し、リアル 受講はできません)から、 自身の端末(スマホでの 日本医師会Web研修シ ◆受講方法:受講者はご

願います。 ていますので、必ず入力 を入力頂くことにより 出席確認を行うことにし また、「視聴コード

員の一部はGoogleフォー お申し込み下さい(非会 Web研修システムから ◆申込方法:日本医師会 ムから申し込みとなりま は、臨床検査の質的向上 を図ることを目的とし 臨床検査精度管理調査

57回臨床検査精度管理調

查

調査試料が提供できない

て、昭和42年から日本医 師会が毎年実施している

> 検査室等、医師会臨床検 診療所等に付設する臨床

◆参加対象施設: 病院・

(Web開催) ター心臓リハビリテーシ 玉医科大学国際医療セン

学長) の運動療法~腎臓リハビ • 講演④:「慢性腎臓病 立保健医療大学理事長・ ス~」(上月正博山形県 リテーションのエビデン

ツ医の活動の実際/ラジ 谷泰寿染谷クリニック院 オ体操のススメ!」(染 講演⑤:「健康スポー ビ・ラジオ体操指導者) 鈴木大輔NHKテレ med.or.jp)

38(直)、 以降、受講ページにログ 課〔☎3-3942-61 日本医師会健康医療第 ◆問い合わせ先: て下さい。 ◆修了証:6月28日(水) インしてダウンロードし

する。

なお、試薬・機器メー

火

して実施している機関と

■ ksss@po. ら除外する。 ない検体検査と定義され 測定機器に対して適切な いては、診療の用に供さ カーについては、集計か ていること、使用される また、検体測定室につ

設外に委託している外注 項目は除外する。 ことから、対象外とする。 ◆検査項目:50項目〔施 ◆実施時期:9月・10月

ことになったので、

ぜひ

参加願いたい。

ラボ)の場合は、ぜひ参 ◆参加申込方法:登録の 委託(いわゆるブランチ ただし、検体検査院内 費、報告書作成費、送料等 円(税込)(試料費、集計 まで が含まれる。ただし、振 ◆参加費用振込締切日 込手数料は各施設で負担

※なお、シンポジウムの

スポーツ医学研究センタ 小熊祐子慶應義塾大学

准教授)

⑥フロアを交えた意見交

デンスとガイドライン」 活動と健康の科学的エビ ・講演①:「運動・身体 ◆主なプログラム:

医師会未来医師会ビジョ

⑤指定発言(小柳亮日本

ン委員会委員長)

事

分まで。 月 7 日

水

午後5時30

和也生駒地区医師会理

(日本医師会 会員特別割引) 日本医師会ホームページ

本21、保険者による保健 行動変容の支援~健康日

講演②:「保健指導

のメンバーズルームに掲載 中の 「オンラインホテル予 約サービス(日本医師会 会員特別割引)」のサイト を、4月にリニューアルし ました。

新たにホテルのタイプや 会員優待の有無で、絞り

会員限定のサービスとして、どうぞご利用下さい。 (メンバーズルームには、日本医師会ID及びパスワードによるログインが必要です)

問い合わせ先:日本医師会年金福祉課 会員福祉係 ☎03-3946-2121 (代) 平日9:30~17:00

旬に送付する実施要項に 込みができるようになりました。 ●現在、28のホテル及びホテルチェーン(全国約 590のホテル)の協力を得て、日本医師会員のた めの宿泊割引制度を実施しております。 一部のホテルでは、研修医用の特典や、 婚礼• 宴会等の優待がございます。 ◆試料送付日・回答締切

6月16日 (金) 午後5時 理調査のサイト(https: 月15日(月)午前9時~ ◆参加申込受付期間:5 方法で申し込み願いたい。 み願いたい。 従い、WEBから申し込 登録のある施設と同様の 施設登録を行った上で、 ◆参加費用:53000 //www.jmaqc.jp/) から ージ内の臨床検査精度管 合は、日本医師会ホームペ なお、初めて参加する場 日 送付日:9月26日(火) 締切日:10月5日(木) は一切回答することはで ット回答。紙の回答票で ●試薬・機器メーカー 送付日:9月5日 ◆回答方法:インターネ (到着予定) 締切日:9月14日(木) (到着予定) ●臨床検査室等

9時~午後5時)または、 きない。回答入力は締切 ■support@jmaqc.jp) 加申込受付期間中の午前 6(フリーダイヤル。参 精度管理問い合わせ窓口 ◆問い合わせ先: 日の午後5時で締め切る。 0120-94429

BET-US SERVICES

を挟んで引き抜かせ悪化

が勝屋長閑という唐人医 させた。この時は、側近

自分で調合までした 更に薬の知識にも通

Ħ

方に関心と凄さを感じ 近(中間管理職)の育て の生き方、素晴らしい側

家康は素人療治で、若い でいた。どうする家康? 瘤と思われる腫物に悩ん

小姓達に蛤の貝で腫物

康は水泳などで体を鍛

食事は麦飯を腹八分

そのためかどうか、家

なければならない。 行するためには長生きし

えるだろう。

改めて、我慢する家康

康らしい最期だったと言

なくても良くなった」家 との説も)も、「我慢し れる死因(胃がんだった 天ぷらの食べ過ぎと言わ 泰となった家康の、鯛の ◆受講人数:400名

◆講習内容:

〇〇円 (税込)

日本医師会非会員270

18000円 (税込)、 ◆受講料:日本医師会員

第 54 回

産業医学講習会

◆日時:7月15日(土) 央労働災害防止協会、 ◆主催 ~ 17 日 ◆後援:厚生労働省、 亲医学振興財団 月 : 日本医師会 産 中

◆取得単位:認定産業医

日本医師·従業員支部

案内

基金掛金の1年前納について

〜今年の掛金引落日は6月1日です〜

理概論」

産業医に必要な健康管

門) 計16・5単位

員または日本医師会認定 ◆受講資格:日本医師会 ◆会場:日本医師会館大

要な産業医学総論」「産 識の解説」「産業医に必

業医に必要な実践各論」

日

どうする家康

産業医に必要な法的知

照の上、期日までに本申 当選者はメールをご参

ールでお知らせいたしま

ルプデスク (☎03-67 について:講習会専用へ

設の全国医師会産業医部 決定の上、抽選結果をメ sangyo-doctors.gr.jp/) ト(https://www す。参加者は抽選により ージから申し込み願いま に掲載の抽選申込専用ペ ◆申込方法:5月8日開 単位は取得できません。 会連絡協議会WEBサイ 5月下旬以降(予定) ◆問い合わせ先: ご容赦願います。 ◆抽選結果メール送付

分~19日(金)午後11時 ①申込方法・入金確認等

請するための基礎研修の 制度生涯研修(更新・専 ※新規に認定産業医を申 定は承れません。 ※3日間、同一の席での

月8日(月)午前9時30 対応しかねますので何卒 ルにつきましては、返金 ※申込完了後のキャンセ 受講となりますが座席指 ◆受講抽選申込期間:5

> 合算せずに1年前納とさ 金を国民年金保険料とは

行われます。

で、ご注意下さい。

令和5年度分の基金掛

定の金融機関口座より、

いては、6月1日にご指

基金掛金の引き落としが

れている加入者の方につ

ますので、受講票をダウ 日に必ずご持参願いま 払いをお願いいたしま 申込完了メールを送信し す。入金確認ができ次第、 ンロードの上、講習会当 し込み及び受講料のお支 全国国民年金基金

②認定産業医制度・運営 日より開設予定) 42-0320 5 月 8

942-6138 (直)] 康医療第一課

03 3

動的に毎月払いの引き落 けられなくなりますの る掛金の割引の適用が受 この場合、1年前納によ 本年度分の掛金納付は自 としに変更となります。 しができなかった場合、

設けられています。

どの第1号被保険者で未 個人立診療所開設者な

について:日本医師会健 落し案内通知書」が届き いいたします。 ますので、ご確認をお願 については、事前に 引き落としとなる金額 引

残高不足等で引き落と れた税制上の優遇措置が

除の対象となるなど、優 金の全額が社会保険料控 割引制度の他、毎年の掛 であり、掛金前納による 行う「公的な年金制度」 て、国民年金に上乗せを

局 650) まで。 120-700 0120-700

います。 また、 加入者の皆様に

実な将来への備えとし

国民年金基金は、

不確

いいたします(薄謝進 ますので、よろしくお願 ご紹介を受け付けており は、ご家族や知人の方の 問い合わせは基金事務

加入の方は、ぜひとも、 基金への加入をご検討願

みんなでつくる「働き方改革」" "輝け女性医師! 配信のお知らせ



日本医師会女性医師支援センター制作

の逸話である。家康は浜

徳川家康の腫物の治療

描くことでドラマが進ん

くまで待とう時鳥」

を実

断を迫られる場面で、ど

rを取るまでに遭遇し決

くいかずとも、側近に恵 け全快した。決断はうま

関心の高さに驚かされ と、健康に対する家康の

まれうまくいった。

ともあれ、家康は「鳴

して江戸幕府を開き、 た。それゆえ、天下統一

安

のような決断を下すかを

ラマでは、徳川家康が天

今年のNHKの大河ド

師を探し出し、治療を受

家康に興味をもち調べる

ドラマも見ているが

と言われている。

松城にいた時代に、粉

日本医師会女性医師支援センターでは、 2024年4月から「医師の働き方改革」の制度 が開始されることを踏まえ、「女性医師の働 き方」にフォーカスした動画 "輝け女性医 師! みんなでつくる「働き方改革」"を制作 いたしました。

本動画は、主に病院長、病院開設者・管理 者等の方に対し、女性医師がキャリアを中断 することなく、ライフステージに合わせた働 き方を継続するためには、魅力ある職場づく

りが必要であることへの理解を深めて頂くことを目的として制作したものです。

編成としては、松本吉郎会長のあいさつに始まり、タイトルコール、課題として「医師の働き方改革」 「女性医師の働きやすい環境整備」が提示された後、その具体例として再現ドラマ「①長時間労働で家 族をおざなりにした結果」「②ライフイベントでの様々な悩み」が流れます。それを受け、角田徹副会 長と神村裕子常任理事が解決のヒントをディスカッションしています。

その他、女性医師の働く環境の改善に取り組んでいる病院の事例や日本医師会が取り組んでいる事業 として、「女性医師バンク」と「医療機関勤務環境評価センター」の紹介があり、まとめの一言、エン ディングで締めくくっています(放映時間は約16分)。

なお、本動画は日本医師会ホームページのメンバーズルーム内にて配信しておりますので、ぜひご覧 下さい。

動画配信

日本医師会ホームページ(https://www.med.or.jp/) 「メンバーズルーム」内にある映像配信(講習会・研修会等)



問い合わせ先

日本医師会女性医師支援センター 事務局 🖾 jmawdbk@jmawdbk.med.or.jp

抗菌薬マスター業ための

講

となっている。

南江堂

おきたい」という症状や 上で「これだけは知って

その対処法をフローチャ

値の読み方-ル-救急外来での検査

側面もあるのではないか

式に対応がなされている

ートなどにより、コンパ

3080円(税込)

プライマリケア医の

座Ver.2

書

籍

介

令和5年5月8日 (コロナ類型変更)以降の 「みんなで安心マーク」掲示終了のご依頼

日本医師会では、コロナ禍に おいて患者さんが安心して医療 機関に行けるよう、感染防止対 策を徹底している医療機関に対 して「新型コロナウイルス感染 症等感染防止対策実施医療機関 みんなで安心マーク」(以下、「み んなで安心マーク」)の発行を 令和2年8月より開始し、多く の医療機関で院外やホームペー ジなどにご掲示頂いていまし た。



本来は「安心」といった表現

を医療機関外やホームページ等に掲げることはできませんが、 「みんなで安心マーク」は、日本医師会が策定し、内閣官房に 登録した唯一の医療機関の感染対策ガイドライン(以下、「GL」) を根拠とし、同GLに基づくチェックリストにより、日本医師 会が該当医療機関に発行(認証)する仕組みであることから、 厚生労働省関係事務連絡により、コロナ流行を踏まえた特例的 対応として認められていたものでした。

このため、新型コロナウイルス感染症の法的位置付けが見直 され、GLも廃止となる本年5月8日以降は、「みんなで安心マ 一ク」発行医療機関リストの掲載も終了し、特例の適用がなく なるため、医療機関外の掲示やホームページ等への掲載はでき ないことになります。

従いまして、「みんなで安心マーク」の掲示等をされている 医療機関には、誠に恐れ入りますが、5月8日から3カ月程度 の間に院外やホームページ等へのマークの掲示を終了頂きます ようお願いいたします。

これまで「みんなで安心マーク」をご活用頂き、ありがとう ございました。

だと思いませんか?」と。

心電図の教育は世の中

図であってもこの順番で

ている。どのような心電

本書はその点に特化し

著者は言う。「不思議

いのだ。

読み方が身についていな

読み方だけは 確実に身につく

心

電

図

は数多くあり、最近はセ にあふれている。解説書 が過ぎ、進歩した抗菌薬 軽妙に記した解説書の改 い方と選び方を明確かつ 初版刊行から10年以上

もっとも正しい、ベスト を必要としている患者に

医に向けて、抗菌薬の使

く使う」とは、「抗菌薬 きの中で「抗菌薬を正し

現場力を高める 究極のチート本

著者の岩田氏は、前書

者には抗菌薬を使わない の抗菌薬を用いること、 抗菌薬を必要としない患

活動を行いながら、他科

診療を始めとした医療

述されており、その知識

を得られるだけでも本書

循環器編

Ver. **抗菌薬** マスター講座 本書はプライマリケア

> れている。 拠が身に付くよう工夫さ の的確な使い方とその根 めるうちに自然に抗菌薬 パクトな構成で、読み進 されている。 え、内容がアップデート 規薬剤に関する情報、社 会情勢の変化等を踏ま に関するエビデンスや新 気軽に読めるようコン

岩田健太郎

循環器編 極のチート本現場力を高める究

クトかつ的確な説明でガ

チンを超えろ!-

薬師寺泰匡

著

診療に対し、救急医とし 検査、プロトコル化した れは、ルーチン化された と危惧しています」。こ

イドした一冊となってい

福原慎也 著

点 かの判断であろう。その 応できるケースなのか、 疾患・症状が躊躇なく記 専門医に紹介すべきなの められるのは、自身で対 専門外の医師に特に求 本書には紹介すべき

ルーチンを超える! 急外来で 値の読み方

えなしに日々搬送される 査はルーチン化され、考 しようとすることで、 「標準的な医療を提供 をしつつも、

れの検査項目の意義」で 検査」、第2章「それぞ は教科書的に検査の紹介 した言葉である。 者が本書の中で問題提起 て前線で臨床に当たる著 第1章「救急での基本 程が描かれている。

定価 言える。 も、気付きのある一冊と している医師にとって ん、既に救急現場で活躍

日本医事新報社

3850円(稅込

「救急での

身につく心電図読み方だけは確実に 著 に出されると読めない。 きる。しかし、説明なし 形が示す意味も分かる。 を見れば、なぜ心房細動 例えば心房細動の心電図 に12誘導心電図を目の前 なのか説明することはで を大枠は理解できる。 や仕組み、心電図の原理 ではできる。心臓の構造 波

米山喜平

るためにふさわしい内容 まさにその考えを実践す ているが、本書の内容は トを尽くすことだ」とし ことであり、患者にベス なことではないだろう。 の知識を吸収していくの 本書はクリニックにお 臨床医にとって容易

を読むメリットがあるの

者が、循環器診療を行う いて日々臨床に接する著 ではないかと思われる。

でありながら、詰まって いる情報はまさに武器と とができるほどの文字量 あっさりと読み通すこ

• • • • • • • •

3630円(税込)

値する内容となってい

のばかりであり、一読に

患者にベルトコンベアー して活用してもらえるも 新興医学出版社 加検査とその意義」では、 のかを解説している。

をふんだんに盛り込み、 検査結果を実臨床にどの Point」「臨床での応用 ように落とし込んでいく 第3章「症例ごとの追

から始まり、症例を追い のように臨床診断や方針 査と、それらの結果をど ながら基本検査、追加検 イメージした会話パート 実際の救急外来の現場を

お知らせ



決定に生かすかという過

学生や研修医はもちろ

日本医師会のLINE公式アカウントからは 今後さまざまな情報を提供していく予定で す。ぜひ友だち追加をお願いします。



心らく理解することま

図を目の当たりにすると しかし、現場に出て心電

も自分なりに勉強した。 試験も受かった、心電図 る。授業も受けた、国家

ミナーや解説動画もあ

み方を紹介。その上で、 の一冊となっている。 読む、という軸となる読 悩む研修医などにお薦め 夫されており、心電図に 着、補強を行えるよう工 ら、徹底的に読み方の定 心電図を実際に読みなが 3960円(税込)